
日前，中国生物多样性保护
与中国绿发会(简称中国绿发会)
与北京市朝阳区刘诗昆万象新
天幼儿园(简称刘诗昆幼儿园)
的公益诉讼，以调解方式在北
京市第四中级人民法院正式结
案。根据调解协议，刘诗昆幼儿
园拆除园内铺设的塑胶跑道并
铺上草坪，以保护生态环境为目
的向中华社会救助基金会捐助
10 万元。

“毒跑道”频频出现在各地
大中小学和幼儿园的场地上，致
使许多学生和幼儿的身体受到
很大的伤害。这一积攒了十几年
的问题，伤害的不仅是相关学生
的身体,更是维系社会人心的信
任。正如一名家长所说，当孩子
因跑道异味身体不适、连连呕吐
时，自己为生活奋斗与打拼都失
去了意义。然而，虽然“毒跑道”
事件频发，但很多地方以没有国

家标准为由推卸责任，又怕引发
群体性事件而不敢对一些学校
进行追责。有的家长虽然想为孩
子维权，但考虑到孩子毕竟在学
校读书，又不敢得罪学校。于是，
很多学校的毒跑道要么继续在
毒害学生，要么一拆了之，很少
给孩子和孩子家庭一个说法。

中国绿发会以刘诗昆幼儿
园破坏大气和土壤环境，对社会
公共利益造成侵害为由，向北京
市第四中级人民法院起诉，请求
刘诗昆幼儿园承担拆除该幼儿
园内的塑胶跑道，对污染的土壤
和大气环境采取修复或替代性
修复措施等责任。可以说是真正
承担起了保护环境、保护民众健
康的义务，打破了学生和学生家
长不敢告学校，有关部门又不愿
对学校追责的僵局。

本案虽然以调解结案，但这
一因“毒跑道”事件引发的全国

首例环境公益诉讼案为防止“毒
跑道”再现开了个好头。对于各
地学校来讲，以此案为鉴，以后
铺设跑道等会慎之又慎，必须选
择质量十分可靠的跑道。不然，
一旦出现质量问题，不但会引发
社会各界的不满，也会面临被起
诉的风险；不但可能影响学校的
声誉，也有可能会被强行拆除，
还要承担对污染的土壤和大气
环境修复或替代性修复措施等
责任，学校会搭进去不少的钱。
对于教育部门来说，可以以此案
为例，要求各学校严把塑胶跑道
的引进关，并加强督察，从而防
止“毒跑道”事件再次发生。

这一案件，通过调解方式
解决了具有社会影响的全国首
例“毒跑道”引发的公益诉讼
案，不仅及时保护了环境，案结
同时执行落地，且法院通过调
解一并解决了其他问题，降低

了诉讼成本，并及时保护环境，
维护了未成年人权利。同时，通
过公益捐款这种创新形式承担
社会责任，代替过去仅限于被
污染环境的治理，使具有公益
性的捐款、承担更多社会责任
的款项以及惩罚性的款项能够
有专门的途径，为社会整体环
境治理发挥更大的公益功能，
在公益诉讼中丰富了承担环境
责任的方式。

这一案件，也会使更多公
益组织加入到起诉“毒跑道”的
行列中来，也为一些学生和学
生家长站出来起诉“毒跑道”增
强了信心。这也启发社会各界
对学校采购方面存在的问题更
加关注，督促学校对学生的健
康安全等更加重视。所以，这一

“毒跑道”公益诉讼首案开了个
好头，愿以后会出现更多的类
似的公益诉讼。

“毒跑道”公益诉讼首案开了个好头

对于各地学校来讲，以此
案为鉴，以后铺设跑道等会慎
之又慎，对学生的健康安全更
加重视；对于教育部门来说，可
以以此案为例，要求各学校严
把塑胶跑道的引进关，并以此
加强督察，从而防止“毒跑道”
事件再次发生。

官员不妨将《人民的名义》当“案头剧”

《人民的名义》主创人员接
受媒体采访时说,这部反腐题材
的电视剧以现实中发生的真实
案情为蓝本,但并没有照搬,观众
不用对号入座。不过,这话只是
对普通观众说的,领导干部在看
这部电视剧时,不妨主动“对号
入座”,看看自己是不是也“身在
剧中”,看看自己到底是祁同伟、
丁义珍还是陈岩石,好好自省。

领导干部要认识自己,无疑
比一般人更困难。成为领导干部
后,手中握有一定权力,管理着或
大或小的部门,周围从来不缺阿
谀奉承、溜须拍马之辈,即使偶尔
有人扯袖子、咬耳朵甚至建诤言,
也可能被四周的“嘈杂”挡住了
声音。一些领导干部更有可能在
忘乎所以、自我膨胀之下,把同事

或组织的警示当成耳边风。
从无数落马贪官的忏悔书

中可以看到,没有领导干部以做
贪官为目标,更没有领导干部把

“贪官”二字写在脸上,他们都是
在放松党性修养和自我修养后,
一步步滑向腐败深渊的。因此,
自省和自警是领导干部政治生
涯中最宝贵的认识,更是最应有
的认识。

党的十八大以来,反腐成绩
斐然。“不敢腐”在上层已见成效,
但在一些地方还或多或少受惯
性影响,许多官员陋习依然,要营
造风清气正的氛围还任重道远。

还有一些领导干部拿中央
的反腐教育、警示不当回事,慢
慢变成了反腐败的“硬骨头”,并
在反腐倡廉的人民战争中逐渐
摸索出了一套新的生存法则,做
人办事更低调、“演技”越来越
好、戴在脸上的面具也越来越

厚,“吃相”也越发“优雅”。就像
剧中的大反派“高育良”一样,登
场不久后那句“这官当多大才
叫大”的语重心长,曾让多少观
众以为他是“好官”。

《人民的名义》这部电视剧,
除了跌宕的剧情、精彩的表演,
更重要的是在反腐倡廉的时代
大势下,深入、深刻、真诚地演绎
了反腐进程中的官场生态。在
剧中,有些领导干部一尘不染,把
人民当父母,踏实谋事创业；有
的干部把人民赋予的权力当成
自己的“实力”,谋私利、忘大义；
有的官员虽然在贪污腐败上没
有“斑斑劣迹”,但把人民当梯子,
踩着人民的利益一心向上爬。

贪官、清官、诤官、佞官等形
形色色的领导干部,在这部剧中
都可以找到原型。领导干部以一
名观众的角度旁观,更容易对照
找到自己的不足,看自己身上是

不是有了“癌细胞”。如果发现自
己“身在剧中”,不幸当了一个反
面角色,更要及时回头,免得到头
来真成了祁同伟、丁义珍。

在鞭挞腐败的同时,《人民
的名义》还将一些敢于担当、勇
于作为、党性坚定的领导干部
身上的正能量,向社会做了真
实、客观的传递。除了对照反思
外,每一名领导干部还不妨把

《人民的名义》当作“案头剧”,从
这些领导干部身上汲取营养:省
委书记沙瑞金在复杂反腐形势
面前坚韧不拔的党性、陈岩石
对人民群众的一腔赤诚、达康
书记频背黑锅却又对事业充满
执着和信心、工会主席郑西坡
对待工人的无私之爱等,都在讲
述着一个道理:无论做什么事情,
都要站在党和人民的立场上。

（摘自《新华每日电讯》，作
者姜伟超）
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治理金融套利急需一场“监管风暴”

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

“零基础”入学

需要合力推动

□余丰慧

近日，银监会密集发布包
括《关于银行业风险防控工作
的指导意见》《关于开展银行
业“违法、违规、违章”行为专
项治理工作的通知》《关于开
展银行业“监管套利、空转套
利、关联套利”专项治理工作
的通知》在内的监管文件，要
求针对过去两年间快速膨胀
的同业链条及其资产端高速
增长的债券投资从严监管。银
行业刮起了“监管风暴”。

近几年的整个金融业，用
“乱象丛生”比喻并不为过。本
来，金融是国民经济的枢纽，
是现代经济的中枢，金融的落
脚点在于支持发展现代经济，
从现代经济的蛋糕中分一块
利润。而这几年，银行等金融
机构违背经济决定金融的基
本原理，抛弃支持实体经济的
本质职责，银行以及保险、证

券、基金、信托等各类非银行
金融机构圈子里自我倒腾资
金，层层嵌套，层层剥利，层
层炒作，最终使得进入实体
经济里的金融资金成为高利
贷毒药。这类在金融体系内
层层嵌套、层层剥利的资金
几乎全部进入房地产领域，
推高房价，推高金融风险。毫
不客气地说，目前实体经济
融资难融资贵，房地产与实
体经济结构严重失调，银行
等金融机构是帮凶。

早就应该整顿金融资金
在银行等金融圈子里层层嵌
套牟利，就是不支持实体经济
的问题了。俗话说“擒贼先擒
王”，在信贷资金空转套利中，
银行是主凶，是始作俑者。监
管部门直接针对银行的套利
行为加大监管力度路径是对
的。但关键在于力度，对目前
的监管套利、空转套利、关联
套利、联手套利行为必须下猛
药出重拳。

首先要抓住银行同业业
务“胡作非为”的牛鼻子，下猛

药予以治理。本来银行类金融
机构的同业业务是非常规范
的，市场化程度也非常之高。
各个银行都通过一级法人的
总行统一在上海银行业同业
拆借市场拆借资金，从而形成
货币市场导向的短期资金价
格。然而，这几年各个银行竟
然都可以直接相互拆借资金，
开展所谓的同业业务。一下子
使得同业业务混乱起来，层层
嵌套牟利开始了，一举推高了
全社会信贷资金成本。如果不
坚决叫停这种地下同业拆借
行为，治理银行间层层嵌套牟
利就是一句空话。

对于银行业理财产品也
必须出重拳整治。建议对表外
理财业务一律叫停，对同业存
单业务大幅度压缩规模。要加
大对银行投资债券的杠杆限
制，甚至彻底取消杠杆，不能
允许再拿债券抵押融资，彻底
挤干银行资产端监管套利和
杠杆套利空间。叫停诸如买入
返售之类的交叉性金融产品。
要建立银行体系与资本市场、

债券市场、保险市场、外汇市
场之间的防火墙，不得为各类
债券或票据发行提供担保。禁
止将非持牌金融机构列为同
业合作交易对手。

特别要提醒的是，在金融
机构间空转套利等行为肆虐
的情况下，银行信贷等业务竟
然出现外包社会组织机构的
现象，国有大行这方面的问题
尤其严重。信贷等业务外包一
是容易滋长寻租腐败现象，二
是提高了实体企业信贷融资
成本。这类社会组织机构不是
学雷锋的，而是要牟利要回报
的，这层成本必然会加到需要
信贷资金的实体企业身上。这
种情况必须引起监管部门的
重视。

无论如何，监管政策应该
明确一个新导向，那就是，商
业银行必须以存贷款为主业
做大做精做好，商业银行转型
应该围绕主业转到更加高效、
便利的互联网金融、科技金融
模式上，而不是在金融机构之
间费心思、玩空转。

葛媒体视点

□徐洁

2014 年，教育部出台《关于
实施第二期学前教育三年行动计
划的意见》，在关于加强幼儿园保
育教育指导中，强调小学一年级

“零起点”教学，严禁幼儿园提前
教授小学教育内容。所谓“零起
点”，我觉得可以这样理解，每
个孩子可以从容地上完幼儿
园，按部就班地与同龄人一起

“零基础”进入小学，无需提前
学习认字、算术，更不用像某些
幼小衔接班宣传的那样，在 30 天
内识字 2000 个。

在看了齐鲁晚报关于济南、
淄博等地幼小衔接班乱象的报道
后，有一位小学生家长问：“零基
础入小学，你真的敢吗？”孩子入
学后，一年级上半学期，原本崇尚

“自由自在”教育理念的他过得很
“辛苦”——— 语文老师会把拼音读
写还不规范的学生名单发到家长
群里，督促家长回家后继续教，数
学老师会在群里把小测验错得多
的学生名单发出来，让家长帮着
改正，敏感的女儿回家问：“老师
是不是不喜欢我？”一所公办幼儿
园的园长也有抱怨，许多幼儿园
老师都能认识到玩是孩子的天
性，反对提前小学化教学，问题是
来自家长方面的压力也不小：为
什么别的幼儿园都教拼音、数学，
你们不教？孩子上了小学跟不上，
情绪焦虑、性格自卑怎么办？

整个教育形成了这样一种生
态：学校把课业压力推给家庭，无
所适从的家长花钱求助“更高明”
的校外辅导机构，校外辅导机构
迎合家长的需求让孩子“抢跑”，
孩子只能牺牲自己的成长节奏，
迎合学校和父母的要求。最后，孩
子看似跑在了同龄人之前，其实
失去了在适应小学生活中克服困
难、增长自信的机会，失去了在从
容的成长中探索自我的机会。

因此，尊重孩子成长规律，学
前教育去小学化，需要家长、幼儿
园、小学三方形成一种默契。每个
孩子都有自己的起跑线，需要我
们用对生命的敬畏和对孩子的尊
重来划定。

葛记者来信

□胡建兵

葛公民论坛

葛一家之言
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